

Technical and Bibliographic Notes / Notes techniques et bibliographiques

The Institute has attempted to obtain the best original copy available for filming. Features of this copy which may be bibliographically unique, which may alter any of the images in the reproduction, or which may significantly change the usual method of filming, are checked below.

L'Institut a microfilmé le meilleur exemplaire qu'il lui a été possible de se procurer. Les détails de cet exemplaire qui sont peut-être uniques du point de vue bibliographique, qui peuvent modifier une image reproduite, ou qui peuvent exiger une modification dans la méthode normale de filmage sont indiqués ci-dessous.

- Coloured covers/  
Couverture de couleur
- Covers damaged/  
Couverture endommagée
- Covers restored and/or laminated/  
Couverture restaurée et/ou pelliculée
- Cover title missing/  
Le titre de couverture manque
- Coloured maps/  
Cartes géographiques en couleur
- Coloured ink (i.e. other than blue or black)/  
Encre de couleur (i.e. autre que bleue ou noire)
- Coloured plates and/or illustrations/  
Planches et/ou illustrations en couleur
- Bound with other material/  
Relié avec d'autres documents
- Tight binding may cause shadows or distortion  
along interior margin/  
La reliure serrée peut causer de l'ombre ou de la  
distorsion le long de la marge intérieure
- Blank leaves added during restoration may appear  
within the text. Whenever possible, these have  
been omitted from filming/  
Il se peut que certaines pages blanches ajoutées  
lors d'une restauration apparaissent dans le texte,  
mais, lorsque cela était possible, ces pages n'ont  
pas été filmées.
- Additional comments:/  
Commentaires supplémentaires:

- Coloured pages/  
Pages de couleur
- Pages damaged/  
Pages endommagées
- Pages restored and/or laminated/  
Pages restaurées et/ou pelliculées
- Pages discoloured, stained or foxed/  
Pages décolorées, tachetées ou piquées
- Pages detached/  
Pages détachées
- Showthrough/  
Transparence
- Quality of print varies/  
Qualité inégale de l'impression
- Continuous pagination/  
Pagination continue
- Includes index(es)/  
Comprend un (des) index
- Title on header taken from:/  
Le titre de l'en-tête provient:
- Title page of issue/  
Page de titre de la livraison
- Caption of issue/  
Titre de départ de la livraison
- Masthead/  
Générique (périodiques) de la livraison

This item is filmed at the reduction ratio checked below/  
Ce document est filmé au taux de réduction indiqué ci-dessous.

10X	14X	18X	22X	26X	30X
<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input checked="" type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
12X	16X	20X	24X	28X	32X

5

LE  
MESSAGER  
DE  
SAINTE ANNE  
DE LA  
POINTE AU PERE  
RIMOUSKI

## AVANTAGES.

---

Tous ceux qui s'abonnent au *Message de Sainte-Anne* ont part à deux messes par semaine, qui sont dites à leur intention. Il se dit, de plus, une messe par mois pour tous les défunts que les abonnés ont l'intention de recommander. Pour avoir part à ces avantages, il faut avoir payé l'abonnement d'avance.

LE MESSAGER DE SAINTE ANNE paraît à la fin de chaque mois, par livraison de 24 pages, in-8, fermant à la fin de l'année un beau volume de plus de deux cents pages.

*Prix d'abonnement* : 35 centins pour le Canada et les Etats-Unis, 2 fr. 50 pour la France et les autres pays de l'Union postale.

L'abonnement part du 1er de chaque mois, et se paie d'avance.

---

## NOUVEAUX AVANTAGES.

---

Une remise de 5 centins par numéro est accordée à toute personne qui distribue 10 exemplaires jusqu'à 50 exclusivement; une remise de 10 centins par numéro est accordée à celle qui distribue 50 exemplaires jusqu'à 100; et une remise de 15 cts. par numéro est accordée à celle qui distribue 100 exemplaires et au-delà, pourvu que les exemplaires soient expédiés sous une seule enveloppe et à une seule adresse.

---

*Toute demande d'abonnement doit être adressée au* RÉV. M. MAJ. BOLDOC, *curé de Ste-Anne de la Pointe-au-Père, et toute communication concernant la rédaction au* RÉV. M. P. SYLVAIN, *curé de Notre-Dame du Sacré-Cœur, Rimouski, P. Q., Canada.*

---

# LE MESSENGER

DE

# SAINTE ANNE

---

BULLETIN MENSUEL DU PÈLERINAGE DE

SAINTE-ANNE DE LA POINTE-AU-PÈRE

---

---

PROPRIÉTAIRE.....L'ABBÉ BOLDOC, curé de Sainte-Anne

---

SOMMAIRE. — Fête de sainte Anne, 61 ; — Les pèlerinages, 63 ; — Pèlerinage de Rimouski à Sainte-Anne de Beaupré, 65 ; — Nouvelles, 68 ; — Le Jubilé sacerdotal de Sa Sainteté Léon XIII, 71 ; — Faveurs obtenues, 74 ; — Recommandations.

---

## FÊTE DE SAINTE ANNE.

---

La solennité avec laquelle la fête de sainte Anne a été célébrée cette année ne le cède en rien à celle des années précédentes. L'amour et la dévotion des fidèles envers leur auguste patronne ne se sont point démentis.

Nous le proclamons avec bonheur le culte de sainte Anne prend un développement merveilleux. Il donne lieu aux manifestations les plus imposantes de la foi et de la piété du peuple canadien. Il attire aux différents sanctuaires dédiés à la bienheureuse mère de la vierge

Marie une affluence de plus en plus considérable de pèlerins, qui font revivre à nos yeux étonnés le spectacle admirable offert par les chrétiens de ces temps heureux où les pèlerinages étaient en si grand honneur.

Aujourd'hui le pèlerinage, entré dans nos usages, occupe le premier rang parmi les démonstrations de la piété chrétienne. Chacun aime à dire : J'ai fait mon pèlerinage ; j'ai donné à sainte Anne, mon insigne bienfaitrice, le plus haut témoignage de mon amour et de ma reconnaissance. J'ai satisfait un besoin de mon cœur ; j'ai rempli mon devoir envers Dieu, j'ai fait mon voyage de pénitence.

A voir la foule des pèlerins accourus de loin, le 26 juillet, au pieux sanctuaire de Ste-Anne de la Pointe-au-Père, tous ont pu constater la vérité du fait que nous venons de relever.

Comme de coutume les confessions et les communions ont été nombreuses et faites avec la plus grande dévotion.

Sa Grandeur Mgr l'Evêque de Rimouski, accompagné de M. Maheu, sous-secrétaire de l'évêché, est venu dire la messe au sanctuaire, donnant ainsi à sainte Anne tout le temps que les circonstances lui permettaient de consacrer à la fête du jour.

Plusieurs membres du clergé sont venus rendre leurs hommages à la Maîtresse de ce lieu béni : Le T.-R. Messire Edmond Langevin, vicaire général et prévôt du chapitre, MM. les chanoines J. B. Blanchet, curé de Ste-Luce, M. Bilodeau, curé de St-Anaclet, P. J. Saucier, supérieur du Séminaire de Rimouski, MM. J. O. Simard, curé de la cathédrale, Aug. Duval, curé de St-Donat, Louis Lamou-

tagne, chapelain de l'Hospice de Terrebonne, R. P. Sylvain, curé de N.-D. du Sacré-Cœur, Arth. Leblanc, curé de St-Gabriel, J. D. Rioux, vicaire de la cathédrale, et J. B. Ruest, diacre, du Séminaire de Rimouski.

M. le Chanoine Saucier a chanté la grand'messe ; M. Ph. Fortier, assistant de M. le curé de Sainte-Anne, et J. B. Ruest ont fait diacre et sous-diacre. M. le vicaire général a rappelé aux fidèles l'amour de sainte Anne pour notre pays, la gloire et le puissant crédit que lui ont mérité sa foi, sa charité et sa persévérance dans la prière. Le vénérable prédicateur a terminé en disant que l'honneur du couronnement que le Souverain Pontife vient d'accorder à Sainte Anne de Beaupré, ajoute un nouveau motif de confiance envers l'illustre patronne de cette province et de reconnaissance envers l'auguste Chef de l'Eglise, qui par là donne au Canada une nouvelle marque de sa bienveillance.

Après la vénération de la relique de sainte Anne, les fidèles se sont retirés emportant un doux parfum de cette fête délicieuse.

---

### PÈLERINAGES.

---

Onze pèlerinages organisés ont amené à Sainte-Anne près de 4000 pèlerins. Nous nous réjouissons de ce magnifique résultat. Il prouve le zèle de Messieurs les curés qui n'ont pas craint la fatigue pour préparer leurs paroissiens à ce pieux voyage ni la longueur de la route à parcourir pour venir au sanctuaire. Il prouve aussi que

les fidèles aiment sainte Anne, leur bonne mère, et qu'ils ne reculent devant aucun sacrifice quand il s'agit de son honneur et de sa gloire.

Nous aimons à penser que sainte Anne, généreuse dispensatrice des faveurs célestes, a répandu sur ses enfants chéris des bénédictions abondantes et des grâces de choix en retour de ces fervents témoignages de filial attachement.

Il est à désirer que ce pieux élan se communique de paroisse en paroisse, qu'il pousse vers sainte Anne un plus grand nombre de pèlerins et qu'il ranime l'ardeur de ceux qui, les années passées, étaient les plus zélés d'entre les fidèles serviteurs de notre glorieuse patronne.

Comme tous les pèlerinages se ressemblent, nous nous contenterons de les indiquer par ordre de date.

Le 26 juillet les Membres de la Ligue du Cœur de Jésus et les Dames de la Sainte-Famille de Rimouski ; le 21 : la paroisse de St-Anaclet, le 23 : les Jeunes Gens de Rimouski ; le 28 : la paroisse de St-Simon ; le 29 : les paroisses de Ste-Cécile du Bic et de St-Valérien ; le 30 : les jeunes personnes de Rimouski ; le 1er août : la paroisse de Ste-Flavie ; le 3 : la paroisse de N.-D. du Sacré-Cœur ; le 4 : les paroisses de St-Moïse et de St-Damase ; le 8 : les paroisses de St-Donat et de St-Gabriel ; le 11 : la paroisse de Ste-Blandine.

M. le curé de Ste-Anne et son assistant ont reçu les pèlerins avec la plus grande cordialité et leur ont parlé tour à tour de la bonté et de la puissance de sainte Anne et des dispositions qui doivent animer ceux qui veulent obtenir par son intercession quelque faveur signalée.

Nous conserverons un agréable souvenir de la piété vraiment édifiante des pèlerins, et nous déposerons chaque jour, avec reconnaissance, aux pieds de sainte Anne, notre mère bien-aimée, leurs demandes ainsi que celle de leurs dignes pasteurs.

---

### PÈLERINAGE DE RIMOUSKI A SAINTE ANNE DE BEAUPRÉ.

---

Pour la deuxième fois sainte Anne a vu les pèlerins de Rimouski à son vénérable sanctuaire de Beaupré. Ce pèlerinage, un des plus imposants que Sainte-Anne ait vus, comptait au moins mille pèlerins de toutes les paroisses depuis Sainte-Flavie jusqu'à la Rivière-du-Loup. Dirigé par M. le chancine L. J. Langis, curé de l'Île Verte, qui, par suite d'une indisposition, s'est adjoint M. le chanoine M. Fournier, curé de Saint-Arsène, et habilement organisé par M. Thomas Bérubé, curé de Saint-Simon, le pèlerinage a été couronné d'un succès complet et a été une des plus magnifiques manifestations de la piété chrétienne. Aussi Messieurs les Directeurs et M. l'Organisateur ont-ils droit aux plus sincères félicitations de la part des pèlerins pour leurs soins vigilants, leur prudence et leur prévoyance.

Le convoi, composé de vingt wagons trainés par deux engins, a quitté la gare de Ste Flavie, mercredi, le 10 août, à 5 heures du soir. Pendant que la vapeur emportait à toute vitesse ce lourd fardeau, les anges, aux ailes

rapides, portaient au pied du trône de sainte Anne les prières et les chants pieux de ses nombreux enfants remplis d'un saint enthousiasme.

Arrivés à Lévis à 4 heures du matin, les pèlerins se rendirent sur le quai où les attendaient deux bateaux à vapeur amarrés l'un à l'autre sur lesquels ils s'embarquèrent après avoir reçu quelques avis de M. le curé de St-Simon. Pendant le trajet, l'ordre et le recueillement le plus parfait n'ont cessé de régner parmi cette multitude d'hommes et de femmes qui, partagés par groupes, chantaient des hymnes et des cantiques, et récitèrent à plusieurs reprises le chapelet de la sainte Vierge. Les officiers et les équipages des deux bateaux en ont été grandement édifiés.

A 7 heures, les bateaux étaient au quai de Sainte-Anne. Aussitôt le carillon sonore de la basilique annonça l'arrivée des pèlerins qui se formèrent en procession quare par quatre bannière en tête, les femmes d'abord, puis un puissant chœur de chantres suivi des hommes. Rien de plus magnifique que ce flot humain, d'un demi mille au moins de longueur, qui défila lentement, pieusement au chant des litanies des saints, de cantiques à la bonne sainte Anne et de l'*Ave Maris stella*. L'ordre et la beauté de ce spectacle ont fait dire au R. P. Sternon, rédemptoriste, " que c'était un des plus beaux pèlerinages, des mieux organisés que Sainte-Anne ait vus."

La communion générale et la grand'messe chantée par le chanoine Fournier, ont été les moments les plus délicieux du pèlerinage. On ne sent plus la fatigue dans ce temple majestueux, don des Canadiens à sainte Anne, au pied des autels, lorsqu'on a Jésus, le Dieu fort, dans son

cœur, lorsque, tout à l'adoration, à l'amour, à la prière, on expose à l'Auteur de tout bien ses besoins, ses misères, et qu'on sollicite la puissante patronne de ce lieu béni de nous obtenir la grâce, la faveur qui est le but du pèlerinage.

Mais le corps a des exigences qu'il faut satisfaire. Aussi l'heure et demie de repos accordée aux pèlerins fut-elle bien employée.

A 10 heures  $\frac{1}{2}$  les pèlerins se sont réunis de nouveau sous les vastes nefs de la basilique pour entendre le R. P. Sternon parler de sainte Anne dans un très beau langage, animé du souffle de l'amour d'un enfant pour sa mère. Le salut du Saint-Sacrement a été chanté avec entrain par des voix puissantes. On a surtout remarqué la voix de M. l'abbé Guimont; Mlle Vaillancourt, de St-Arsène a touché l'harmonium que M. Audet, neveu de M. le chanoine P. Audet, curé de St-Fabien, a accompagné du cornet. La vénération de la relique de sainte Anne a mis fin aux pieuses émotions de ce jour dont aucun désappointement n'avait jusque là troublé le calme et la sérénité.

Mais le ciel, jusque là si clément envers les pèlerins, leur ménageait un contre-temps sérieux. Une pluie torrentielle s'abattit sur eux vers midi, au moment du retour aux bateaux. Ainsi les joies de ce monde sont toujours mêlées de quelque amertume. Cette épreuve, les pèlerins la supportèrent gaiement en échange des consolations éprouvées pendant le voyage. Le retour s'est effectué heureusement.

Aucun fait éclatant n'a signalé ce pèlerinage. Cependant les effets de la grâce ont été très sensibles : les visages, devenus radieux, en reflétaient un doux rayonnement et

sur toutes les figures on lisait la joie et le bonheur d'avoir vu Sainte Anne, sa vieille chapelle devenue un petit bijou, et sa splendide basilique avec ses riches peintures, sa place imposante, ses belles dépendances qui s'élèvent comme par enchantement sous la main des Révérends Pères Rédemptoristes, et son site enchanteur.

Sainte Anne a protégé les pèlerins d'une manière visible, car aucun accident n'a eu lieu pendant ce long voyage par chemin de fer et par bateaux. Tous n'ont qu'une voix pour bénir cette bonne Mère et la remercier de son éclatante protection. Du fond du cœur ils lui disent : Merci et au revoir.

Les organisateurs du pèlerinage ont été heureux de faire au nom des pèlerins une gracieuse offrande à Sainte-Anne de Beaupré, à Sainte-Anne de la Pointe-au-Père et à la chapelle de Saint-Joachim, qui est à la charge du diocèse de Rimouski.

---

## NOUVELLES

---

— M. Antoine Bérubé, ex-préfet des études du Séminaire, a obtenu la permission d'aller exercer pendant quelques années le ministère aux Etats-Unis. Il a été nommé vicaire de l'église Notre-Dame de Lourdes de Fall-River, Mass.

— M. Prétot à prêché la retraite annuelle des Secours des Petites-Ecoles de Rimouski.

— Le 2 août un grand nombre de fidèles sont allés visiter l'église de Notre-Dame du Sacré-Cœur pour gagner

L'Indulgence de la *Portioncule*. L'Indulgence de la PORTIONCULE remonte à saint François d'Assise, fondateur de l'ordre des Franciscains. Cette Indulgence fut obtenue de Jésus-Christ lui-même, dans une apparition miraculeuse à saint François d'Assise, quelques années avant la mort de ce grand serviteur de Dieu. Confirmée par le Pape Honorius III, la Portioncule fut solennellement établie le premier août de l'an 1223, dans l'église de Sainte-Marie des Angés à Assise, en Italie.

Pour gagner cette Indulgence plénière qui, comme toutes celles de même nature, confère la remise totale des peines temporelles dues à nos péchés, la confession et la communion sont exigées, puis il faut visiter l'église qui jouit de cette prérogative en y récitant une prière quelconque à l'intention spéciale de la propagation de la foi et de Notre Saint-Père le Pape.

*La Portioncule* n'a lieu que les 1 et 2 d'août. En outre, elle a cela de particulier qu'on peut la mériter *autant de fois* que l'on fait de visites au sanctuaire privilégié.

L'église de Notre-Dame du Sacré-Cœur est la seule église du diocèse, croyons-nous, qui jouisse de ce précieux privilège.

—Un bazar a été tenu à Matane au profit du couvent des Sœurs du Bon Pasteur.

Les travaux de la nouvelle église avancent rapidement.

—Le 7 de ce mois a eu lieu au chalet Saint-Germain situé sur la paroisse de Sainte-Anne de la Pointe-au-Père,

la bénédiction solennelle d'une croix, qui a été plantée sur le bord de la route, à une petite distance du chalet. Le T.-R. Messire Edmond Langevin, vicaire général, a présidé la cérémonie et a fait le sermon de circonstance. M. le chanoine Rouleau, MM. J. O. Simard, M. Bolduc, L. Lamontagne, R. P. Sylvain, Ph. Fortier, H. Lavoie et J. D. Rioux et un grand nombre de fidèles ont assisté à cette bénédiction. La croix a été portée en procession au chant du *Vexilla Regis* à l'endroit où elle devait être plantée. Puis le clergé et les fidèles ont adoré la croix pendant que l'on chantait le *Stabat Mater*. Le salut du Très-Saint Sacrement a terminé cette imposante cérémonie.

Le 11, fête de sainte Philomène, Sa Grandeur Mgr l'Evêque de Rimouski a dit la messe dans la chapelle du chalet Saint Germain, dont cette illustre martyre est la patronne. Monseigneur a été magnifiquement reçu par la famille Delisle.

Le lendemain, fête de sainte Claire, patronne de Mlle Clara DeLisle, l'insigne bienfaitrice du pèlerinage, une grand'messe d'action de grâce a été chantée dans la même chapelle par M. le curé de Sainte-Anne, en présence de M. le chanoine Rouleau, de MM. Aug. Duval, L. Lamontagne, Ph. Fortier, R. P. Sylvain et Arth. Leblanc, de la famille DeLisle et d'un bon nombre de paroissiens de Sainte-Anne.

Après la messe, le R. P. Rottot, S. J., de Québec, ami de la famille DeLisle, a rappelé, dans une allocution charmante, les principaux traits de la vie de sainte Claire et en a tiré des conclusions pratiques très bien appropriées à la circonstance.

# A VENDRE

AU PROFIT

## DE L'ŒUVRE DE LA SAINTE-FACE

ÉTABLIE DANS

L'Eglise de Notre-Dame du Sacré-Cœur.

---

- |   |        |
|---|--------|
| 1. Notice sur la sœur Saint Pierre et l'œuvre réparatrice, par M. l'abbé Janvier, 3e édition.....                       | \$0 10 |
| 2. M. Dupont et l'œuvre de la Sainte-Face, notice biographique, par M. l'abbé Janvier, 6e édition.....                  | 0 20   |
| 3. Image de la Sainte Face sur toile, avec authentique, grande. ....  | 0 35   |
| Idem, moyenne, avec authentique.....  | 0 20   |
| Idem, petite, avec authentique.....   | 0 10   |
| 4. Image de la Sainte Face, grande, sur papier, coloriée...   | 0 15   |
| Idem, sur papier noir.....  | 0 08   |
| Idem, sur calicot, coloriée.....  | 0 10   |
| 5. Gravure de la Sainte Face, filet or, avec prière au verso  | 0 01   |
| 6. Médaillon de la Sainte Face, grand.....  | 0 50   |
| Idem, petit.....  | 0 25   |
| 7. Médailles de la Sainte Face, la douzaine.....  | 0 15   |
| Idem, la grosse.....  | 1 50   |
| 8. Litanies de la Sainte Face ; Prières de M. Dupont ; Notion sur le culte de la Sainte Face, séparées, la feuille..... | 0 01   |
| Idem, la douzaine.....  | 0 05   |
| Idem, le cent.....  | 0 35   |

*N. B. — Les images de la Sainte Face sur toile ont touché au Voile de Véronique, au bois de la vraie Croix, et à la sainte Lance de Notre-Seigneur.*

S'adresser au

Rév. Mr R. P. SYLVAIN, Curé,  
N.-D. DU SACRÉ-CŒUR

RIMOUSKI, P. Q.

N.-D. du Sacré-Cœur, 15 août 1887.

— Samedi, le 13, le R. P. Rottot a dit la messe à l'église du pèlerinage en présence de la famille DeLisle.

— Dimanche, le 14, M. le Grand Vicaire a béni solennellement une autre croix, qui a été plantée sur les limites de la paroisse de Sainte-Anne, du côté de Sainte-Luce.

— Les fêtes du couronnement de Sainte-Anne auront lieu en septembre à l'époque où les évêques s'assemblent à Québec pour le Conseil de l'Instruction Publique.

Le Pape, Léon XIII a délégué Son Eminence le Cardinal Taschereau, archevêque de Québec, pour couronner en son nom la statue de sainte Anne. Sa Grandeur Mgr Duhamel, archevêque d'Ottawa, donnera le sermon anglais ; Sa Grandeur Mgr Antoine Racine, évêque de Sherbrooke, donnera le sermon français.—(*Le Canadien*).

---

### Le Jubilé sacerdotal de Sa Sainteté Léon XIII.

C'est le 31 décembre que Léon XIII atteindra sa cinquantième année de sacerdoce. L'exposition vaticane s'ouvrira dès le lendemain et durera trois mois, pendant lesquels des flots de visiteurs afflueront de tous les points du globe. Rome n'aura peut-être jamais vu pareil concours de pèlerins sous la direction des évêques eux-mêmes. D'autre part, des fêtes religieuses d'un grand éclat coïncideront avec le Jubilé papal ; des béatifications, des canonisations seront célébrées à cette époque et déploieront aux yeux des pèlerins toute la magnificence des cérémonies catholiques

sous les voûtes incomparables de Saint-Pierre. On verra alors quel est le vrai caractère, quelle est la vraie vie de Rome et s'il y a place pour deux pouvoirs et pour deux majestés auprès du tombeau des apôtres.

— C'est le 6 janvier 1888, fête de l'Épiphanie, que le Souverain-Pontife se propose de célébrer la solennelle canonisation des trois Bienheureux de la Compagnie de Jésus, Claver, Berchmans et Rodriguez, et des Sept Bienheureux fondateurs de l'Ordre des servantes de Marie.

Cette grande cérémonie aura lieu dans la vaste salle qui s'étend au-dessus du vestibule de la basilique de Saint-Pierre.

Elle sera suivie pendant plusieurs dimanches consécutifs de la fête de béatification d'un grand nombre de serviteurs de Dieu. Ce sont d'abord les cinq Vénérables dont le procès est complètement terminé ; Louis-Marie Grignon de Montfort, au diocèse de Luçon, fondateur de la Congrégation du Saint-Esprit et des Filles de la Sagesse ; Gille-Marie de Saint-Joseph, de l'Institut de Saint-Pierre d'Alcantara ; Clément-Marie Hofbauer, Rédemptoriste, de Vienne ; Félix de Nicosie, capucin ; Inès de Beniganim, religieuse Augustine d'Espagne.

— Quinze papes, sur 259, ont pu célébrer le cinquantième anniversaire de leur ordination sacerdotale. Ce sont : Jean XXII, Grégoire XII, Calixte III, Paul III, Paul IV, Innocent II, Clément X, Innocent XII, Benoît XIII, Clément XII, Benoît XIV, Pie VI, Pie VII, Grégoire XVI et Pie IX. Léon XIII, nous l'espérons, sera le seizième.

—L'ambassadeur d'Espagne auprès du Vatican a remis au pape, de la part de la reine, un magnifique anneau enrichi de saphirs et de diamants.

S. M. l'empereur d'Autriche, François-Joseph, a commandé à un joaillier une crosse en or rehaussée de pierres. Les archiducs et archiduchesses se disposent aussi à témoigner par de riches présents leur amour filial à l'Eglise catholique.

Le prince-primat de Hongrie, cardinal Simor, fera présent d'un magnifique calice, véritable chef-d'œuvre d'art, exécuté d'après les desseins de l'architecte primatial, M. de Leippert. Ce calice portera réunies en relief les armes de Léon XIII, celles de la Hongrie et du prince-primat.

On annonce que l'empereur Guillaume (Allemagne) a commandé à un orfèvre de Berlin un joyau de très grande valeur destiné au Souverain Pontife : une tiare ornée de diamants.

La reine d'Angleterre, qui a reçu du Saint-Père, à l'occasion de son propre jubilé à elle, une admirable mosaïque, se propose de lui offrir à son tour un exemplaire de la Vulgate, qui sera une véritable œuvre d'art sous le rapport de l'impression et de la reliure.

Le roi Léopold, de Belgique, enverra, comme don personnel, deux magnifiques portraits de son père Léopold Ier et de la reine Marie-Louise d'Orléans, sous le règne desquels le Pape glorieusement régnant a occupé la nonciature de Bruxelles.

Toutes les principales villes de France enverront des présents très riches au Souverain Pontife.

Les Missionnaires du Sacré-Cœur d'Issoudun offrent au Saint-Père un tableau de saint Michel, porte-étendard du Sacré-Cœur. Le prix du tableau avec les accessoires, cadre, port, album renfermant les noms des souscripteurs, s'élèvera à cinq mille francs.

Depuis le commencement de l'année jusqu'au 21 de juillet les *Annales de Notre-Dame de Lourdes* ont reçu la promesse de 439,335 messes, 335,233 communions, 909,529 chapelets, et 1,926,765 bonnes œuvres à l'intention du Pasteur Suprême. La souscription en argent des serviteurs de Notre-Dame de Lourdes s'élevait, le 21 juillet, à vingt-cinq mille cent francs quarante-cinq centimes.

Les *Annales de la Sainte-Face*, de Tours, ont recueilli depuis le mois de janvier jusqu'au mois de juillet 8,538,837 œuvres pies à l'intention du Pape.

Les *Echos de la Première Communion* recueillent des offrandes parmi les enfants des catéchismes de France pour présenter à Léon XIII, pour son cadeau de noces d'or, un cierge de belle cire, géant, pour servir, dans la chapelle sixtine, de cierge pascal, en 1888.

---

### FAVEURS OBTENUES.

---

Vu le grand nombre de faveurs obtenues par l'intercession de sainte Anne qui nous sont communiquées, nous

sommes obligé d'en abrégé le récit, nous contentant de publier en détail les grâces les plus remarquables.

Du 17 juin au 7 août.—RIVIÈRE-BLANCHE: Protection spéciale, *Alex. Levasseur*.—Pawtucket, R. J. : Jeune fille guérie d'une maladie grave. *Mme Fabien Ross*.—St-Godefroi : Trois grâces particulières et la conversion d'un pêcheur endurci. *Une amie de sainte Anne*.—Une grande grâce obtenue. *Une enfant de sainte Anne*. Rivière Blanche : Préservé du feu qui brûlait le grain. *P. B.*—Cedar Hall : Mal de jambes guéri après avoir fait usage de béquilles pendant deux ans et demi ; deux autres faveurs obtenues. *El. Dorling*.—Rivière Blanche : Guérie ainsi que trois de mes enfants. *Une abonnée*.—Pointe-aux-Anglais : Guérison d'un mal de jambes et de deux enfants. *Vve Louis Langlois*.—Ste-Luce : Protection obtenue dans une position difficile. *O. L.*—St-Simon : Guérison d'une maladie grave. *R. Bélanger*.—St-Charles de Caplan : Guérison et une autre faveur. *Dlle M. P.*—Cedar Hall : Deux sœurs gravement soulagées. *M. D.*—West Rutland : J'ai obtenu de sainte Anne toutes les grâces que lui ai demandées. *Une abonnée*.—Ste-Famille, I. O. : Forte attaque de consommation guérie. *M. S.*—Baie de la Trinité : Guérison d'un mal de bouche. *Mme Charles Jourdain*.—Cornwall : Mal de tête guéri. *Mme Edouard Bérubé*.—St-Joseph de Lepage : Guérison obtenue. *Un abonné*.—Ste-Adélaïde de Pabos : Guérison d'un douloureux mal de bras. *Vve Jos. Cyr*.—Minneapolis, Minn. : Secouru au moment du danger. *A. N.*

STE-FLAVIE, 16 juillet 1887. — Depuis deux ans ma fille était atteinte d'un violent mal de tête ; elle endurait des douleurs atroces, et, d'après l'avis des médecins, la

maladie était incurable. J'ai pensé alors de recourir à la bonne sainte Anne. Nous l'avons priée et fait prier, mettant entre ses mains le sort de notre malade et lui promettant de faire publier sa guérison dans le *Messenger*, si elle daignait nous l'accorder. Hélas ! nos prières demeuraient sans fruit. Je ne m'en étonnais pas trop : il faut si bien prier. Cependant, comme cette grâce était indispensable, de grandes inquiétudes s'emparèrent de nous en éprouvant ce continuel refus. Au moment où nous allions perdre espérance, nous sentîmes les doux effets de la protection de sainte Anne. Mille et mille remerciements à cette grande sainte que nous prierons toujours avec reconnaissance et amour. Je demande à tous ceux qui liront ces lignes de se joindre à nous pour remercier et honorer cette illustre Thaumaturge du Canada !

Vve. X. DESROSIERS.

MATANE:—Guérison d'un mal de dent ; un enfant guéri. Ste-Flavie : Un enfant guéri d'un mal de jambe qui l'empêchait de marcher. V. J. D.—Baie de la Trinité : Nous sommes deux abonnés au *Messenger* sauvés le 6 juin dernier d'une mort certaine par le secours de la bonne sainte Anne. Nous allions comme de coutume, par une légère brise de vent de nord visiter nos rets à saumon, lorsque soudain notre petite embarcation chavira. Malgré des efforts inouïs il nous fut impossible de monter sur le canot rempli d'eau. Les voisins les plus proches étant à six milles de distance ne pouvaient nous voir. Dans notre détresse, nous criions à nos femmes qui sont à terre ; elles nous entendent. Alors l'une d'elles, remplie de courage, se précipite à l'eau pour prendre un petit canot, et l'autre consent à y embarquer avec trois enfants. En dehors des chaînes, elles prennent une plus grande embar-

cation et parviennent ou plutôt la bonne sainte Anne les conduit jusqu'à nous à une vingtaine d'arpent au large où le courant nous avait entraînés. Il était temps ; nos forces étaient épuisées, encore quelques minutes, nous lâchions le canot auquel nous étions cramponnés et c'en était fait de nous. Oh ! qu'elle est bonne sainte Anne ! Nous lui avons promis onze grand'messes si elle nous sauvait.

Nous allons accomplir cette promesse remplis de reconnaissance et d'amour envers cette puissante patronne des navigateurs. — *Joseph Boucher et Louis Langlois.*— Cornwall : Soulagement obtenu dans une maladie grave. *F. X. B.*—St. Ulric : Faveurs obtenues, reconnaissance. *Mme Calixte Langlois.*—Assomption de McNider : Guérison obtenue. *Mme Théophile Fournier.*—Matane : Guérison d'une maladie très grave obtenue après dix-huit mois de souffrances et de prières et soulagement dans les douleurs causées par la fracture d'un poignet. Merci du fond du cœur, ô bonne sainte Anne ! *Mme O. D.*—Rivière Magdeleine : Reconnaissance pour la guérison d'une maladie dangereuse. *Une abonnée.*—Matane : Infirmité disparue après une neuvaine à sainte Anne. *R. L.*—St-Moïse : Grand soulagement obtenu. *Malcolm Fraser, père.*—Enfant guéri. *Mme P. Ducas.*—Guérison d'un abcès interne. *Vict. Thibault.*—Ste-Françoise : Action de grâces pour le soulagement obtenu dans une maladie grave. *Un abonné.*—Métis : Guérison d'une attaque de paralysie. *M. B.*—Ste-Félicité : Affreux mal de côté considérablement diminué. *Une abonnée affligée.*—Reconnaissance pour grâces spéciales obtenues. *Mme A.*—St-Eabien : Grandement soulagée dans une maladie grave, confiance d'obtenir une guérison complète. *Mme J. C.*—Ste-Luce : Guérison parfaite d'une maladie dangereuse.

Mille actions de grâces à mon insigne bienfaitrice. *A. D.*  
—Lewiston : Mon père gravement malade a été guéri par l'intercession de sainte Anne. Amour et reconnaissance. *M. L.*—Matane : Faveur obtenue. *Mme S. Lemieux.*—St-Pierre de Cedar Hall : Guérison due à l'intercession de sainte Anne. *Mme Adolphe Tremblay.*—Assomption de McNider : Faveur obtenue. *Augustin Desrosiers.*—St-Matthieu : Malade depuis six mois j'ai été guéri par la bonne sainte Anne. *Cyprien Lagacé.*—Grande amélioration obtenue après avoir invoqué sainte Anne. *Mme L. G. B.*—Guérison d'un mal d'estomac et autres faveurs obtenues. *Mme M. D. B.*—Plusieurs de mes enfants ont été grandement soulagés par l'intercession de sainte Anne pendant une maladie que les remèdes des médecins n'ont pu guérir. *Mme G. B. D.*—St-Donat : Guérison obtenue. *Auguste Bérubé.*—Trois Pistols : Je dois à la compatissante mère de Marie la guérison d'une longue maladie ainsi que celle de mon enfant. *Mme Alex. Leclerc.*—St-Jean de Dieu : Peine d'esprit disparue après avoir prié sainte Anne. Surdité guérie. *Eliza Roy.*—Guérison des fièvres typhoïdes. Attaque d'asthme guéri après deux pèlerinages à sainte Anne à pied. *E. G.*—Causapsal : Mon enfant dangereusement malade et sans connaissance depuis plusieurs heures, a été complètement guéri dès que j'eus fait la promesse de faire publier sa guérison et de prendre deux abonnements au *Messenger.* *Mme Jos. Le-pape.*—Fall-River : Guérison d'une longue maladie obtenue après avoir promis de faire publier cette faveur dans le *Messenger.* *Mme. J. Raymond.* Reconnaissance à sainte Anne pour une faveur obtenue. *D. I. Michaud.*—Rimouski : Deux grâces signalées dues à la bonté de notre glorieuse patronne. *M. Côté.*—St-Donat : Malade pendant seize mois des suites d'une pleurésie, condamné par le

médecin, j'ai été guéri après avoir fait plusieurs neuvaines à sainte Anne et après avoir fait un pèlerinage à son sanctuaire de la Pointe-au-Père. Quoique faible encore je puis vaquer à mes affaires. Ma femme reconnaît aussi devoir à sainte Anne la guérison d'un mal d'yeux qui l'a fait souffrir pendant quelque temps. *Eusèbe Hallé.*—*Ste-Flavie* : Faveur obtenue. Grand soulagement accordé à ma petite fille. *Mme M. Dubé.*—*St-Simon* : Protection signalée obtenue dans plusieurs affaires importantes. *Mme Xavier Laine.*—*Sept-Iles* : Maladie grave et déclarée incurable par plusieurs, guérie par la seule invocation à sainte Anne et la promesse de m'abonner au *Messenger*. *Mme. Néry Montigny.*—*Rimouski* : Guérison d'une maladie grave obtenue après trois grandes messes et trois pèlerinage, au sanctuaire de sainte Anne. *Mme J. Lepage.*—*Montréal* : Une insigne faveur obtenue. *C. P.*—*Hudson, N. Y.* : J'ai obtenu par l'intercession de sainte Anne la guérison d'une maladie qui me tenait en langueur depuis dix ans après avoir fait plusieurs neuvaines et avoir promis de visiter le sanctuaire de sainte Anne et de faire publier ma guérison. Je m'acquitte de cette promesse avec reconnaissance, car depuis un an je suis parfaitement guéri. Une autre personne rend à sainte Anne son tribut de reconnaissance pour la guérison d'une grave maladie ; et plusieurs autres faveurs obtenues. Gloire et amour à sainte Anne ! *Un ancien abonné.*

(A suivre.)

---

## DONS

Dme Vve J. B. Ouellet, Assomption.....	\$ 5.00
Dlle Marie Lagacé, Institutrice, St. Octave.....	0.50
Xavier Langlois, St. Ulric.....	1.00
Dlle Boulet, Fall-River, Mas .....	3.00
Dme Vve Hyacinthe Deschènes, 3 Pistoles.....	4.50
Un ami du Sanctuaire .....	1.00
Quête par une femme .....	2.10
Dme Hermel Parent, St. Ulric.....	3.00
Dme Célestin Ouellet, Ste. Luce.....	0.50
Dme Chs. Beaupré, St. Valérien.....	2.00
Dme Michel Lavoie, Bic.....	0.75
Théophile Roy, Rimouski.....	1.00
Guillaume Ross, St. Moïse.....	0.75
Quête d'une femme de St. Gabriel .....	1.48
Dlle Eugénie Robin, Fort. William Villets.....	4.00
De M. L., Lewiston, Maine.....	1.00
Quête de Jos. Desrosiers, St. Ulric .....	0.60
Eusèbe Hallé, St. Donat.....	0.50
D'une amie du Sanctuaire.....	1.00
De M. le Chan. Langis, Chapl. du pèlerinage de Ste Anne de Beaupré.....	20.00
Dame Eugène Paquet, Ste. Luce.....	1.00

---

### RECOMMANDATIONS.

---

Mgr de Rimouski et ses œuvres ; Mgr Bossé et ses œuvres ; 13 curés dont 3 malades et leurs paroissiens ; 23 mères de familles ; 17 pères de familles ; 3 malades pour obtenir la résignation à la mort ; 11 familles pour grâces spéciales ; 56 actions de grâces ; 11 maux d'yeux ; La paix dans 15 ménages ; La foi de 9 personnes ; La résignation à la volonté de Dieu ; 17 personnes ; 19 malades ; 5 pour lumières de vocation ; Les venues du sanctuaire de Ste Anne de la Pointe-au-Père ; Les abonnés au Messenger ; Les Bienfaiteurs ; Le succès d'une entreprise importante ; Une grande faveur si c'est la volonté de Dieu ; Les personnes déjà recommandés et non exaucés.

---

✠ JEAN, Ev. de St-G. de Rimouski.

Permis d'imprimer,

# Photographies de tout l'établissement De Ste-Anne de la Pointe-au-Père.

No. 1.	“	“	“	4½ x 6½	“	“	0.30
No. 2.	“	“	“	2 x 3	“	“	0.15

Les vues de l'extérieur du sanctuaire et du presbytère, sont de même grandeur que l'intérieur et ce sont les même prix. S'adresser au Rév. Maj. Bolduc, curé de Ste Anne de la Pointe-au-Père.  
Pointe-au-Père, 22 oct. 1886.

## Règlement à suivre dans les pèlerinages organisés

*Premier exercice* :—1° La messe si c'est possible ; ou distribution de la sainte Communion, si c'est nécessaire de la distribuer tout de suite.

2° Action de grâces.

3° Vénération de la relique de sainte Anne.

Temps libre pendant environ une heure.

*Deuxième exercice* :—1° Instruction.

2° Bénédiction solennelle du saint Sacrement.

3° Prières à sainte Anne.

N. B.—Si deux pèlerinages organisés ont lieu le même jour, d'après convention entre les curés des pèlerins et celui de Sainte-Anne, la seconde paroisse fait son premier exercice (messe, communion et vénération de la relique) pendant le temps libre du premier pèlerinage.

Le second exercice est commun aux deux pèlerinages.

## AVIS

AUX PÉLERINS DE STE-ANNE DE LA POINTE-AU-PÈRE.

*Chemin de fer Intercolonial du Canada*

Ligne directe entre l'Ouest et tous les Points sur le bas du St Laurent et la Baie des Chaleurs, Province de Québec, aussi le Nouveau-Brunswick, la Nouvelle-Ecosse, l'Île du Prince-Edouard, du Cap Breton, de Terre-Neuve et de St Pierre.

Voie de la malle Canadienne et Européenne et des passagers.—Les passagers pour la Grande-Bretagne ou le continent, laissant Montréal le jeudi matin rejoindront le steamer de la malle le même soir à Bimouski.

Les expéditeurs remarqueront les facilités supérieures qui leur sont offertes pour le transport de toute les marchandises pour les Provinces de l'Est et les grains pour les marchés Européens.

Toutes les places d'eau les plus populaires et les amusements de la pêche du Canada se trouvent sur cette ligne.

Des chars buffet nouveaux et élégants sont sur tous les trains express entre Montréal, Halifax et St Jean N.-B.

On peut avoir des billets et tous les renseignements au sujet de cette voie soit pour le fret ou les taux des passagers en s'adressant aux agent des villes et des stations.

Le sanctuaire de Ste Anne de la Pointe-au-Père, à environ deux milles de la station de St Anaclet et la Pointe-au-Père est un lieu de

pèlerinage important. Il y a des taux spéciaux et des arrangements faits pour les pèlerinages organisés.

Bureau du chemin de fer }  
Moncton, N.-B. }  
Juillet 20 1887. }

D. PORTIGER.  
Surintendant-  
en-chef.

#### ARRANGEMENT POUR LA SAISON D'ÉTÉ 1887

Les trains de ce chemin partiront de la station de St Anaclet et Pointe-au-Père (le dimanche excepté) comme suit :

Pour Lévis et stations intermédiaires. 6.27 a. m. 11.55 a. m. 12.54 p. m.  
" Halifax " " 10.38 a. m. 2.44 p. m. 9.44 p. m.

La route conduisant au sanctuaire de Ste Anne de la Pointe-au-Père est maintenant un chemin de première classe. Et on trouve à la station des voitures à tous les trains express.

#### HORAIRE DES OFFICES AU SANCTUAIRE.

Dimanches et fêtes d'obligation :—Grand'messe : en été 9 hrs. en hiver 9½ hrs.

Vêpres et vénération de la relique de sainte Anne 2 hrs.

Jours ouvriers :—Dernière messe ; en été 7½ hrs. en hiver 8 hrs.

Récitation des prières à sainte Anne, avec recommandations chaque jour, le matin après la dernière messe. (40 jours d'indulgence).

#### TARIF.

Offrande de cierges pour être brûlés devant la relique de sainte Anne. 10 centins par cierge.

Lampe allumée devant la relique de sainte-Anne : 50 centins pour une neuvaîne : \$1.50 pour un mois ; \$15.00 pour une année. Cette lampe est à l'huile d'olive.

Honoraires des messes : Grand'messe \$3.00. Messes-basses 50 cts. Acquittées dans le sanctuaire autant que faire se peut.

#### OBSERVATIONS.

Le sanctuaire est ouvert aux pèlerins tous les jours, depuis l'*Angelus* du matin jusqu'à l'*Angelus* du soir ; et on peut vénérer la relique de sainte Anne en tout temps pourvu qu'on en fasse la demande au chapelain.

Les recommandations envoyées par la poste ou autrement sont faites suivant le désir exprimé.

On est invité instamment à signaler par écrit les grâces obtenues par l'intercession de sainte Anne.

Nous sommes heureux d'annoncer aux pèlerins et aux amis du sanctuaire de Ste Anne de la Pointe-au-Père que vers la fin de mai prochain, ils pourront se procurer au sanctuaire des objets de piété de toutes espèce, aussi des Médailles à l'effigie du sanctuaire de la Pointe-au-Père. Ces objets se vendront à bas prix vu que nous importons directement de Paris.

On trouve actuellement au sanctuaire de Ste-Anne des médailles de deux modules différents à l'effigie du sanctuaire sur un côté, et sur le revers l'effigie de la statue principale du dit sanctuaire.

Grand module \$3.00 la grosse, 30cts. la douz. et 3 l'une.

Petit module \$1.50 la grosse, 15cts. la douz et 1½ l'une.

REÇU LE

3 JUIL. 1875

BIBLIOTHÈQUE NATIONALE  
DU QUÉBEC